
20   /  GUIDE  «ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ»  /  №221 ВТОРНИК 28 НОЯБРЯ 2023 ГОДА

По данным исследования ассоциации «Руссофт», 
в 2022 году (особенно во второй его половине) про-
дажи у российских IT-компаний существенно выросли. 
Совокупная выручка компаний, представленных 
в базе ассоциации (аккредитованные при Минцифры 
РФ и имеющие продукты в реестре отечественного 
ПО.— “Ъ”), увеличилась на 25,5%,— до 2,86 трлн руб.

Участники рынка отмечают, что процесс импорто-
замещения цифровых решений в стране идет доста-
точно активно. По данным исследования АНО «Центр 
компетенций по импортозамещению в сфере инфор-
мационно-коммуникационных технологий» (ЦКИТ), 
в 2023 году закупки отечественного ПО занимают 
порядка 55–60% от всех расходов госкомпаний, 
а также федеральных и муниципальных властей.

Согласно исследованию IT-компании Naumen, 46% 
организаций используют одновременно все способы 
внедрения нового софта: сами разрабатывают 
IT-решения, адаптируют коммерческое и свободно 
распространяемое ПО, а также заказывают разработ-
ку. «Отсутствие необходимого софта, усиленное 
нехваткой IT-специалистов на рынке, популяризовало 
“альтернативные” подходы к созданию ПО. 70% рос-
сийских компаний делают IT-решения с помощью low-
code платформ — составляют системы из готовых 

блоков, как в конструкторе, с минимальным програм-
мированием. Еще два года назад организаций, 
использующих “низкий код”, было практически в 2,5 
раза меньше — 25%»,— отметил CEO компании 
Naumen Игорь Кириченко. По его словам, малый биз-
нес также активно переходит на отечественное облач-
ное ПО. Например, спрос на ряд облачных решений 
Naumen с февраля 2022 года вырос в три раза.

ДОБРОВОЛЬНО-ПРИНУДИТЕЛЬНОЕ 
ЗАМЕЩЕНИЕ  Понимая, что автоматизация 
и цифровизация позволят достичь реальных экономи-
ческих эффектов, многие промышленные компании 
начали заниматься этим вопросом еще несколько лет 
назад. И уже тогда крупные индустриальные холдинги 
смотрели на российские решения, подчеркнул техни-
ческий директор ГК «Цифра» Павел Гриневич. С ухо-
дом западных компаний для российских вендоров ПО 
возможности расширились. По данным «Руссофт», 
продажи софтверных компаний на внутреннем рынке 
поднялись на 37,1% — до 1,11 трлн руб. С учетом 
резкого сокращения зарубежных продаж на 21% (до 
$7,95 млрд) совокупный оборот российских софтвер-
ных компаний по итогам 2022 года увеличился на 
6,7% — до 1,66 трлн руб.

По словам генерального директора компании «СКБ 
Контур» Михаила Сродных, в России неплохо идут 
дела с замещением ряда таких специфических реше-
ний, как платформа Miro или приложение Notion. 
«Полностью отказаться от этих сервисов большинство 
компаний не могут — на них завязано множество биз-
нес-процессов, при этом нет аналогов с полным функ-
ционалом и возможности экспорта информации в дру-
гие сервисы. Однако тенденция на уменьшение числа 
пользователей и затрат компаний на использование 
этих продуктов заметна,— отметил господин Срод-
ных.— При этом есть сферы, где уже появились 
и успешно функционируют аналоги зарубежных реше-
ний. Прежде всего, те, которые в меньшей степени 
проникают в производственные процессы. Наглядный 
пример — сервисы ВКС, которые тоже требуют инте-
грации, но все же не настолько глубоко “прошивают” 
всю компанию».

В исследовании Высшей школы экономики (ВШЭ) 
говорится, что внедрение технологических инноваций 
российскими компаниями сейчас носит скорее вынуж-
денный характер, что приемлемо в сценарии догоня-
ющего импортозамещения, но не отвечает задачам 
инновационной экономики и «суверенного» техноло-
гического развития. 

Уральские IT-компании с этим не вполне согласны, 
ведь многие компании в процессе перехода на отече-
ственное ПО внедряют новые технологии, расширяя 
функциональные возможности продуктов. «Да, из-за 
ухода западных вендоров и нехватки IT-решений вне-
дрение технологических инноваций носит в том числе 
вынужденный характер. Однако рынок информацион-
ных технологий на фоне импортозамещения развива-
ется опережающими темпами, что приводит к появле-
нию новых цифровых решений. Следующий этап — 
это развитие конкуренции в освободившихся нишах 
и переформатирование рынков в пользу более инно-
вационных и успешных игроков»,— считает руково-
дитель направления продуктового маркетинга UDV 
Group Сергей Овчинников. По мнению Михаила Срод-
ных, импортозамещение можно условно разделить на 
четыре волны: «Поначалу пользователю было важнее 
всего, чтобы продукт был отечественным, позже глав-
ным критерием стала функциональность решения. 
Сейчас идет третья волна, связанная с экосистемно-
стью. Четвертая волна, которая скоро наступит,— это 
гонка технологий».

Эксперты ожидают, что следующие два года станут 
прорывными в части реализации стратегии цифровой 
трансформации и импортозамещения. «Сейчас орга-

IT ПОДРОСЛИ  ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА ПРОДАЖИ У РОССИЙСКИХ IT-КОМПАНИЙ 
ВЫРОСЛИ НА ЧЕТВЕРТЬ. УЧАСТНИКИ УРАЛЬСКОГО ИНФОРМАЦИОННО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
РЫНКА ГОВОРЯТ, ЧТО ПРОЦЕСС ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ В ОТРАСЛИ ИДЕТ АКТИВНО, ХОТЬ И НЕ БЕЗ 
ПРОБЛЕМ: СЛОЖНОСТИ ВОЗНИКАЮТ С АППАРАТНЫМ ОБЕСПЕЧЕНИЕМ, В ОБЛАСТИ 
АНАЛИТИЧЕСКИХ ИНСТРУМЕНТОВ И БАЗ ДАННЫХ, А ТАКЖЕ С УЗКОСПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫМИ 
РЕШЕНИЯМИ, АНАЛОГИ ДЛЯ КОТОРЫХ СОЗДАВАТЬ ДОРОГО. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ, КОМПАНИЯМ УЖЕ 
ЕСТЬ ЧТО ПРЕДЛОЖИТЬ БИЗНЕСУ И ГОСОРГАНАМ.  АННА ЛАПИНА
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